### EL NUEVO DÍA • elnuevodia.com

# Pesimistas los puertorriqueños con el futuro de la economía

 Una encuesta del Instituto de Libertad
Económica revela que favorecen un sistema económico de libre mercado y hay interés poner límites al gobierno

# MARICARMEN RIVERA SÁNCHEZ Y JOANISABEL GONZÁLEZ

maricarmen.rivera@gfrmedia.com

La mayoría de los puertorriqueños coinciden en que, en un modelo ideal de desarrollo, las personas deben tener libertad económica para hacerse por sí mismos, es decir, entrar en transacciones, establecer negocios y crear alianzas sin que haya mayores intervenciones por parte del gobierno.

Tal premisa emana de los resultados de una encuesta acerca del libre mercado en Puerto Rico, ejercicio que también reveló que los entrevistados muestran poco optimismo cuando se trata del futuro económico de la isla.

La encuesta y su análisis estuvo a cargo de los economistas **Ángel Carrión Tavárez, Luz N. Fernández López y Juan Lara**, y se llevó a cabo más temprano en el año a instancias del Instituto de Libertad Económica (ILE), una organización dirigida a promover los principios de libre empresa en la isla.

De acuerdo con los resultados de la encuesta, aunque los participantes están divididos en cuanto a su situación económica actual, la mayoría tiene una percepción negativa acerca del rumbo de la economía en Puerto Rico al tiempo que muestran interés en los postulados de la libertad económica, específicamente para comerciar y crear un sistema cooperativo entre las empresas.

Concretamente, ocho de cada 10 encuestados coincidieron en que el libre mercado es el sistema económico más exitoso que se ha conocido en la historia de la humanidad y que este promueve que haya "más empleo, menos pobreza y mejor calidad de vida".

Empero, en los resultados de la encuesta, los investigadores encontraron "una corriente significativa de opinión que identifica un papel colaborativo del libre mer-



Casi la totalidad de la muestra afirma que las personas deben tener la libertad de tomar decisiones en la búsqueda de su propio bienestar. archivo

**LA CIFRA** 

**HALLAZGO** 

**DE LOS** 

**ENTREVISTADOS** 

"estable y segura"

económica actual

percibe como

su situación

cado y el gobierno, en la promoción del desarrollo económico".

De acuerdo con los resultados de la encuesta, un 58% de los entrevistados expresó que su situación económica actual es estable y segura, mientras que el 42% indicó que es inestable e insegura.

Sin embargo, a la hora de analizar el rumbo que lleva actualmente la economía de Puerto Rico, el 92% -o 9 de cada 10 encuestadosopinó que "es malo o muy malo".

"Los participantes apoyan ampliamente el sistema de libre mercado y consideran que no tiene el peso que debería tener en la economía puertorriqueña. Casi la totalidad de la muestra afirma que las personas deben tener la libertad de tomar decisiones en la búsqueda de su propio bienestar", reza el estudio. "Un número similar expresa que estas deben poder ganarse la vida honradamente en lo que deseen, sin obstáculos por parte del gobierno".

"El 81% de los encuestados está muy de acuerdo o de acuerdo en que el libre mercado es un sistema económico de demostrada eficacia, pero enfrenta retos que pueden entorpecer su buen funcionamiento", expresa el estudio.

Empero, el 12% de los encuestados admitió que no conoce lo suficiente del tema para opinar, un hallazgo que a juicio de los investigadores "parece revelar la necesidad de educación y orientación sobre el libre mercado y sus retos" en Puerto Rico.

## **EL OBJETIVO DEL ILE**

La Encuesta de Libre Mercado es uno de varios proyectos que el ILE ha puesto en marcha con el objetivo de estudiar y analizar las dinámicas empresariales e individuales en Puerto Rico y la relación entre estas y el aparato gubernamental. El objetivo de la organización es que exista data empírica cercana a la isla que sirva de referencia cuando se adopten políticas públicas de corte económico y que se fomente la gestión propia y la creación de valor desde el sector privado.

ILE es una organización de reciente creación, fundada por el ingeniero puertorriqueño **Jorge L. Rodríguez**, también creador de la empresa multinacional de validación de sistemas Paciv.

Además de la encuesta en la que participaron 550 personas, en su mayoría con grados universitarios, el año pasado, el ILE llevó a cabo un estudio acerca de la complejidad de obtener una licencia para ejercer algún oficio en Puerto Rico, como podría ser el estilismo, la mecánica o la electricidad. En dicho estudio, cuyos resultados se revelaron en febrero pasado, el ILE encontró que los permisos y requisitos que se establecen en la isla para estos oficios son más costosos y complejos que en otros estados de Estados Unidos.

Otra conclusión de la encuesta es que los entrevistados otorgan un mayor peso a la responsabilidad individual y el esfuerzo propio en aras de lograr aspiraciones personales.

El libre mercado, según lo explica el estudio, es un "sistema económico basado en la oferta y la demanda, sin o con mínima intervención del gobierno". Este sistema se guía por principios de libre competencia, donde el mercado dicta los precios. La teoría se fundamenta en que esta libertad de mercado crea crecimiento de la economía bajo los principios de libertad individual, la prevalencia de las leyes vigentes y el derecho a la propiedad privada.

El ILE llevó a cabo la encuesta de manera virtual, utilizando la herramienta Google Forms, entre los meses de enero y abril del 2022. Los investigadores recibieron en total 550 respuestas; 50 más de lo esperado.

### **LÍMITES AL GOBIERNO**

De acuerdo con la encuesta, los entrevistados opinaron que las acciones del gobierno -bajo un modelo de libre mercado que funcione- deberían limitarse a "unas áreas claves".

"Y que el gobierno no es tan ágil como el sector privado, en cuanto a impulsar el desarrollo económico", indica el estudio.

Sin embargo, encontró algo de contradicción en este punto.

El 80% de los encuestados opinó que la intervención del gobierno debe ser mínima y que esta debe limitarse a garantizar la seguridad, la propiedad y los derechos de los ciudadanos, pero un 19% estuvo en desacuerdo con tal enunciado.

Según los resultados de la encuesta, a pesar de que los entrevistados se mostraron interesados o a favor de un sistema económico con poca intervención gubernamental, seis de cada 10 (58%) opinaron que es el gobierno, el sector con más peso en la economía local, y otro 18% opinó que, en conjunto, el gobierno y el libre mercado tienen el mayor peso.

# EL ROL DEL GOBIERNO Y DEL MERCADO

De otra parte, y que se sepa, es la primera vez que una encuesta busca conocer los roles o responsabilidades que la ciudadanía adjudica al gobierno y al sector privado en una economía.

Según la encuesta, prácticamente la mitad de los entrevistados entienden que en asuntos como la creación de empleos, la distribución del ingreso y la riqueza, las innovaciones tecnológicas, así como los precios y los salarios son asuntos donde el mayor responsable es el libre mercado.

A su vez, aproximadamente uno de cada tres encuestados, entre 32% y 34%, cree que la educación y la salud son una responsabilidad principal del gobierno.

Mientras, la educación universitaria (50%), la protección del medioambiente (66%) y el progreso de Puerto Rico (67%) son responsabilidades compartidas entre el estado y los actores del libre mercado.